

HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO

ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España

NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón martes 23 de Enero de 1917

Núm. 241

HOJA DE CALENDARIO

MIÉRCOLES

24

Enero

San Timoteo, obispo y mártir

San Timoteo, a quien San Pablo en muchas de sus cartas le llama discípulo carísimo, su amado hijo, y su hermano, fué natural de Sistras, en Liconia del Asia menor. Acompañó a San Pablo en todos los viajes que hizo a Jerusalén, Grecia, Asia, Macedonia, Acaya, Palestina y Roma. Viendo San Pablo la necesidad que tenía Efe de un obispo particular, le consagró obispo de ella, y aunque tanto le amaba, se separó de él, cuando la gloria de Dios le pedía así. En una carta le decía: Enseña sus deberes a todos los cristianos, sin distinción de estados y condiciones, a todos se les haga familiar la oración en todo tiempo y lugar; que las mujeres vestan modestamente, adornándose con el pudor y humildad; y no con galas y pedrerías; que los ricos no sean orgullosos, ni pongan su esperanza en las riquezas vanas, sino en las buenas obras y limosnas. Los gentiles prendieron a San Timoteo, le arrastraron por la ciudad, y le llenaron de pedradas y golpes con unas mazas. Sus discípulos le retiraron a un monte donde murió el año 97.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria de 18 de Enero 1917

Presidió el Alcalde don G. de Moncada con asistencia de los Concejales Sres. Pons Sitjes, Carreras Hernandez, Pons Zabala, Olives, Botella, Ponsetí Sintés, Gomila Manent, Escudero, Coda, Coll, Gomila Carreras, Pons Castell, Bosch y Catchot.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder licencia a doña Juana Fayes Llobera para convertir en mostrador la ventana de la casa n.º 5 de la calle de Montañez.

Quedar enterado de la relación de aprehensiones verificadas por el personal de consumos en diciembre.

Que por la administración de consumos se presente a fin de año un estado comprensivo de los servicios prestados por cada uno de los dependientes del resguardo.

Estando calculada en 95.000 pesetas la parte líquida que por productos de la primera tarifa ha de corresponder al municipio durante el presente año, el Ayuntamiento dedica el exceso que se alcance hasta cien mil pesetas a mejorar los sueldos de los empleados inferiores de consumos que se repartirán en partes proporcionales a sus respectivos haberes; y si la recaudación superara a cien mil pesetas el exceso sobre esta cantidad se aplicará en la forma que el Ayuntamiento acuerde.

Los empleados de consumos que prestan servicio durante la noche disfrutarán por riguroso orden de un día de asueto, siempre que las circunstancias del servicio lo permitan.

Calcular el gasto de adquisición de placas para la numeración de casas.

Aprobar varias cuentas.

Que por Contaduría se relacionen las

cuentas que han de ser presentadas al Ayuntamiento siempre que lleven el conforme de señor Alcalde, Concejal o encargado del servicio.

Contratar en subasta pública el Arriendo de la caseta n.º 1 del mercado del Carmen bajo el tipo de 1.900 pesetas por cuatro años.

Adjudicar a don Miguel Pons Riudavets el arriendo de la caseta n.º 15 del Mercado del Carmen por cuatro años, que terminan en 31 diciembre de 1920 y suma 1.800 pesetas.

Quedar enterado de la comunicación de la Comandancia de Marina de 15 del actual participando que por no estar conforme con la que le pasó el Ayuntamiento, con fecha 10 de los corrientes, da traslado de la misma al señor Director General de Navegación y Pesca.

Dividir el municipio en 10 Secciones para proceder en su día al sorteo de Vocales Asociados.

Quedar enterado de las noticias comunicadas por el apoderado del Ayuntamiento en Palma referente a las diez mil pesetas que como subvención para la Beneficencia municipal destina la Diputación.

Quedar enterado de que los señores Concejales renuncian a su butaca del Teatro Principal en cuantas funciones de ópera se celebren durante la presente temporada.

Aprobar los acuerdos tomados por la Comisión municipal de Subsistencias en 11 y 15 del actual, con excepción del que se refiere a derribo de casetas carnicerías que pasa a estudio de la Comisión.

Quedar enterado de los siguientes estados por Consumos de Diciembre último:

INGRESOS

Pesetas.

Productos de la Primera Tarifa	30.276'21
Productos de la segunda id.	3.908'38
	34.184'59

GASTOS

Personal	3.825'50
Otros	23'66
	3.849'16

DISTRIBUCIÓN

Cuota para el Tesoro	9.287'11
Líquido por el Ayuntamiento	21.098'32
	34.184'59

Quedar enterado del siguiente resumen general de Consumos respectivo al año 1916:

INGRESOS

Pesetas.

Productos de la primera tarifa	241.532'00
Productos de la segunda id.	29.590'77
	271.122'00

GASTOS

Personal	39.768'66
Otros	3.070'00
Cuota para el Tesoro	110.845'35
Líquido para el Ayuntamiento	117.438'76
	271.122'77

Quedar enterado de lo dispuesto por el señor Teniente encargado del Distrito de las afueras para que se lleve nota de las tierras que de los caminos vecinales retiran los payeses.

Arreglar los desperfectos del adoquinado de la calle del Norte.

Adquirir un reloj para las oficinas.

Señalar de 11 a 13 de los domingos y días festivos para que tenga lugar, en estas Casas Consistoriales, la información pública oral abierta para conocer las condiciones como se verifica la pesca en aguas de Menorca y modificaciones que podrían introducirse para aumentar sus productos.

Teléfono núm. 113 **NUEVO CINE** Calle de Roig n.º 9

Sabado 27 enero 1917 — DIA DE GRAN MODA

Magnífica proyección de la imponderable cinta según la comedia del renombrado PAOLO FERRARI

EL RIDICULO

2.000 metros—4 partes—CESAR FILMS.

INTERPRETES: OLGA BENETTI—MARIO BONNARD

El lujo y mis en scene es asombroso, la perfección de la fotografía y los contrastes de luz admirables, el argumento precioso, saturado de tragedia, la linda actriz y Mario Bonnard están sencillamente sublimes, será un VERDADERO EXITAZO.

Domingo.—Sesiones a las 6 con sorteo de regalos y a las 8 y 1/2.

La semana próxima...?

¡Verdadera filigramas!!!

A INFORME

De la Comisión de Beneficencia:

Cuentas de gastos de diciembre último.

Situación económica de los Establecimientos del ramo en 30 de noviembre último.

Liquidación practicada por la Contaduría municipal del arriendo del Teatro durante el quinquenio comprendido entre el 1.º de julio de 1911 y 30 junio de 1916, en lo que se refiere al ex-Arrendatario señor Llopis.

Igual liquidación por lo que se refiere al contratista don Miguel Calafat.

A estudio de la Comisión de Fomento:

Instancia de don Agustín Ofano pidiendo permiso para tapiar una puerta, modificar otras dos y abrir una de nueva en las fachadas de las casas número 15, 17 y 18 de la calle del Arco.

Instancia de don Juan Sintés Enrich pidiendo permiso para cambiar una ventana de la calle de San Cirilo.

Moción del señor Pons Sitjes para que en los fieltos se preciaten los sacos de carbon vegetal sujetándolos a un peso determinado según su clase, al objeto de evitar fraudes y abusos.

Relación de vacíos que han de cubrirse en el arbolado de calles y paseos.

Para que estudie el resultado de la panificación a que han de sujetarse las harinas según muestras presentadas a los panaderos y resuelva acerca del expediente que se ha incoado por la Alcaldía para sujetar el pan a tasa.

A estudio de la Comisión de caminos, moción del señor Carreras Gomila proponiendo el arreglo de los de San Clemente, presentando, caso de no hacerse, la dimisión del cargo por haberse comprometido, con la adjuvencia del Ayuntamiento, y logrado de los propietarios y colonos acumular materiales para el arreglo de los mismos, obras que deberán efectuarse dentro de la limitada consignación de 750 pesetas que para todos los caminos del municipio, figuran en presupuesto.

A estudio de la Comisión de Hacienda.

Cuentas.

Instancia de don Francisco Mas Mieras pidiendo se le alquile la caseta número 2 del mercado del Carmen por 8 pesetas mensuales.

A estudio de las Comisiones de Fomento y Hacienda: proposición de la Comisión municipal de subsistencias del derribo de las casetas carnicerías de la Plaza de la Pescadería y la construcción de nuevos puestos de venta de carnes frescas en la galería sur del Mercado del Carmen.

Quedar por la Comisión de Fomento se estudie los gastos que se ocasionan por el alumbrado eléctrico de varias dependencias.

Que por la Comisión de Hacienda se estudien las observaciones hechas por el señor Recaudador de arbitrios referente a la cuota que por ocupación de la vía pública corresponde satisfacer a Energía Eléctrica Balear.

INDETERMINADO

El señor Pons Castell se interesó para que la Junta de Subsistencias estudie la procedencia de fijar tasa a la leche.

El señor Bosch lo hizo para que se rebaje el precio de venta de la carne fresca.

Y el señor Olives se ocupó de fijar a tasa al queso.

El señor Pons Sitjes llamó la atención del Ayuntamiento sobre el hecho de haberse puesto hoy en venta en nuestro mercado, una partida ROSETI llegado con el vapor de Palma, estimándolo vergonzoso por existir en abundancia este pez en las playas de Menorca y no permitirse su pesca a causa de restricciones especiales, interesando al señor Alcalde para que influya con la junta de subsistencias a fin de conseguir la desaparición de tales trabas y que pueda verificarse en nuestras aguas la pesca del ROSETI en beneficio del vecindario y de los pescadores.

El señor Alcalde manifestó tomaba nota de todos estos deseos para exponerlos a la Junta de Subsistencias.

El señor Gomila Carreras observó que no debe prohibirse la extracción de Menorca de ganado vacuno, porque apesar de ser abundante en las épocas propicias del año, no puede en las otras mantenerse por falta de pastos.

Y se levantó la sesión.

La Estación Sanitaria de Mahón

«Muchos años ha que visitó, el que estas líneas escribe, el Lazareto que tiene el Estado español en la entrada del puerto de Mahón. A pesar del largo tiempo transcurrido hasta la fecha, no se le ha borrado nunca la desagradable impresión recibida en aquella visita. Imagínese el lector un dilatado perímetro cerrado por varias líneas de altos y vetustos muros. Dentro de ellos y distribuidos acá y allá varios cuérpos de edificio aislados, medio derruidos y completamente abandonados. El piso hecho un erial, sin un árbol siquiera que diera variedad y cortara la monotonía del paisaje. Todo esto consistía entonces un cuadro sombrío, un lugar sin atractivo alguno, que a la fuerza había de impresionar desagradablemente a los que tenían que permanecer más o menos tiempo allí encerrados y aun a los que por puro sport lo visitaban.

Las exigencias modernas en esta clase de establecimientos, han movido al Gobierno español, durante estos últimos años, ha que haya dispuesto se realizaran importantes reformas en dicha Estación Sanitaria de Mahón. Pocos días ha que hallándome accidentalmente en la ciudad de Mahón, invitado por algunos amigos, visité nuevamente la referida Estación Sanitaria quedando agradablemente sorprendido a la vista de las gran

diosas obras de nueva construcción, ornato y reparación, llevadas a cabo por el maestro de obras don Rafael Quintana, con sujeción a los planos tratados por el inteligente Arquitecto provincial don Guillermo Reynés. Han desaparecido algunos muros y se ha bajado la altura de otros, con lo cual se ha conseguido que se pueda ver el bello panorama que ofrecen el puerto y la ciudad de Mahón y el cercano pueblo de Villa-Carlos.

Se han habilitado los antiguos departamentos destinados para habitación de los no infectados, dotándolos de todo cuanto pueda contribuir a las comodidades de los mismos. Allí se ven amplios comedores que dan a un hermoso jardín, cocina económica, instalación eléctrica, con fábrica propia, y retretes que reúnen las condiciones higiénicas más apetecibles.

Para los infectados se han construido casi de nueva planta tres espaciosas hospederías, destinadas respectivamente a los pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase. Estas hospederías están provistas de todo cuanto exigen en la actualidad los edificios de su naturaleza. Las paredes y artesonados están estucados, siendo los zócalos de finos azulejos y el pavimento de bello mosaico. Entre las habitaciones que integran dichas hospederías, hay algunas destinadas para baños y duchas, con sus correspondientes lavabos, espejos, etc., no faltando asimismo, su propia cocina. Debido a transparentes y grandes claraboyas entra en aquellas habitaciones a raudales la luz.

Una de las mas importantes obras efectuadas en el Lazareto de referencia, es la canalización general abierta en el subsuelo del mismo edificio para el desagüe de los diversos departamentos; construyéndose en la actualidad un gran depósito para aguas que surtirá de las mismas a todo el Establecimiento.

El personal directivo tendrá para su habitación muy cómodos y completos pabellones. Para la desinfección de los objetos sometidos a las prácticas sanitarias, se ha montado una gran estufa y otros aparatos necesarios. Para el examen bacteriológico existe un magnífico laboratorio, que estará dotado de todos los aparatos que la ciencia moderna lleva descubiertos en este ramo científico.

De desear sería se construyera una nueva Capilla para el culto religioso que correspondiera a la importancia del Establecimiento.

Los datos precedentes reflejan la impresión recibida de momento sobre el terreno y por haberlos encomendado únicamente a la memoria quizá se note en ellos alguna deficiencia u omisión.

No puedo dar por terminada esta sencilla relación, sin expresar ni más vivo reconocimiento al señor Capellán del Establecimiento don Francisco Timoner, Pbro., al médico bacteriólogo doctor don Ricardo Castelo y al citado Maestro de Obras don Rafael Quintana, quienes, con suma amabilidad, diéronse, sobre el terreno, los detalles referidos.»

UN MENORQUIN.

LA PAZ SE ALEJA

Pianes de guerra

PARIS. Dicen de Ginebra que el periódico «La Tribuna» publica un despacho anunciado por el mariscal Mackensen ha pasado algunas horas en Cracovia desde donde marchó al frente de Polonia para inspeccionar las tropas.

Mackensen ha realizado este viaje a petición del generalísimo Hindenburg.

Parece que los alemanes piensan llevar su máximo esfuerzo contra el frente ruso, y con ese plan se relaciona el viaje del mariscal.

Comenta «Le Temps» unas declaraciones del coronel Repington en el «Times», que contrastan con las aspiraciones de conquista consignadas en la Nota de los aliados al Presidente Wilson.

Dice Repington «que el esfuerzo militar de la Gran Bretaña no ha sido suficiente para asegurar la decisión, ni siquiera para merecerla, y hace notar que las fuerzas militares inglesas creadas después de la guerra no pueden estar todas en el

frente de combate, y que deducir de ellas los depósitos indispensables para sostener los batallones en línea, los obreros y todas las unidades relativas en las líneas de comunicación».

Añade el coronel británico:

«En el frente occidental, Alemania nos pone 128 divisiones. El número de divisiones francesas y belgas, teniendo en cuenta la diferencia de los efectivos de los dos Ejércitos beligerantes, no es todavía tal que permita asegurar una decisión en la ofensiva. Antes de comenzar las hostilidades, pensábamos que el que ataca debía batirse en la proporción de dos y aun de tres contra uno. Seguimos pensando lo mismo, y tenemos que repetir una vez más que no poseemos esta superioridad.»

La victoria depende, sin embargo, de esta superioridad numerica, y es necesario que la obtengamos. A los alemanes les será posible siempre traer hacia el Oeste las reservas estratégicas de que se ha servido contra Rumania, y si en ellas no empleamos contra el enemigo más que una ligera superioridad de fuerzas, no podremos esperar mas que un éxito ligero.

Para oponer nuevas divisiones en el Oeste, precisa recurrir a tres medios: primero concentrando en este frente, en tanto que sea posible, las divisiones que estén dispersas en otros; segundo, inspirándonos en el sistema introducido por Alemania para el aumento del número total de sus tropas, y tercero, creando nuevas unidades, tanto en Europa como en nuestros dominios y posesiones coloniales. Necesitamos 60 divisiones nuevas en el Oeste. Estamos en estado de obtenerlas recurriendo a los medios indicados.»

El fracaso de los aliados

Dice Gustavo Herve en «La Victoire»:

«Parece que todavía no hemos cometido bastantes faltas en los balcanes desde el principio de la guerra, porque una importante parte de la Prensa inglesa nos invita ahora a que cometamos allí otra falta, proponiéndonos coronarlas todas por la falta suprema, es decir, por el abandono de Salónica. Se nos hace esta proposición, y se publica precisamente en el momento en que los asuntos de Grecia van por fin a arreglarse.»

El caso es que actualmente el sabotaje de la intervención rumana ha tenido como consecuencia el sabotaje de toda nuestra acción en Salónica. Verdaderamente, ante esta serie de disgustos y errores, se comprende que la Prensa inglesa pueda comparar Salónica con Gallipoli.

La principal objeción inglesa contra la permanencia de nuestras tropas en Salónica es la de que esta expedición inmoviliza, para dar lugar al transporte de tropas, víveres y municiones, artillería y material de guerra, una enorme cantidad de buques de comercio, y de otro no menos importante de guerra encargados de darle escolta; todo este en los momentos en que los buques hacen falta a todo el mundo.»

GACETILLA

En el «Boletín Oficial» de la Provincia se inserta un estado demostrativo de las enfermedades infecto-contagiosas que han atacado a los animales domésticos en esta provincia durante el finido mes de diciembre.

En Menorca señala las siguientes:

Alayor.—Enfermedad Carbunco bacteriano, especie Bovina, invasiones en el mes de la fecha 1, muertos o sacrificados 1.

Ferrerías.—Enfermedad Carbunco bacteriano, especie Equina, invasiones en el mes de la fecha 1, muertos o sacrificados 1.

Relación de las licencias de uso de armas de caza, para cazar, uso de armas gratis, para cazar con perros y con furón, expedidas por esta delegación del Gobierno en diciembre último.

Don Guillermo de Olives Soler, don José Vidal Villalonga, don Francisco Rovira Mayol y don Diego Triay Seguí, de Mahón.

Don Tomás Triay Casasnovas, don Francisco Sanz Olives y don Sebastian Anglada Pons, de Ciudadela.

Don Juan Furtuy Casado, don Onofre Coll Gomila y don Pedro Olives Orfila, de Alayor.

Don Rafael Allis Pons y don Antonio Pons Petrus, de Mercadal.

OCASIÓN

Por dejar el negocio se vende el acreditado establecimiento

LA DALIA, calle Nueva 6

En la misma GRAN LIQUIDACION de juguetes

DINERO!

1.ª Hipotecas

SI DESEAIS alguna cantidad para 1.ª hipoteca,

SI QUEREIS COLOCAR alguna cantidad en 1.ª hipoteca,

Si necesitáis alguna de esas dos cosas, podéis dirigirlos a:

PLAZA MIRANDA 4. MAHON

y os informarán de quien os puede satisfacer.

(Despacho: Todos los días de 1 a 3 tarde).

En otro lugar de este número insertamos un bien escrito artículo titulado «La Estación Sanitaria de Mahón» debido a uno de nuestros amigos que oculta su nombre con el pseudónimo de «un menorquin». Dicho artículo apareció en «El Iris» y lo publicamos por ser de interés general lo que en él se narra y por tratar de lo que tenemos.

Esta mañana a las ocho ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Monte Toro».

Si el tiempo lo permite, será difícil pues reina fuerte temporal, saldrá para Barcelona esta tarde a las cinco y media.

«La Gaceta» ha publicado la convocatoria para proveer por oposición 38 plazas de la escala inferior del cuerpo de Aduanas.

En la Secretaria del Tribunal se admitirán las solicitudes de los aspirantes desde el día de ayer al 23 de febrero próximo.

El médico 1.º don Antonio Peiri ha sido nombrado vocal de la Sección Delegada de la Comisión Mixta de Reclutamiento de Menorca y el médico segundo don Manuel Anieva ha sido encargado de la observación de inútiles de la mencionada sección.

A causa del mal tiempo reinante anoche suspendió su salida para Palma el vapor correo «Mahón» debiendo salir esta noche a la hora de itinerario, si el tiempo lo permite.

TEATRALES

Esta noche en función de abono se cantará en el Principal la inspirada ópera del Maestro Donizetti «La Favorita».

COTIZACIÓN

Bolsa de Barcelona

(Telegrama recibido por el «Banco de Menorca»)

Del 22 de Enero de 1917.

Interior serie A	77'85
Id. id. B	77'80
Id. id. C	77'65
Exterior A	84'60
Amortizable 5 p. % A	99'20
Id. B	98'30
Nortes	70'45
Alicantes	70'70
Franco	80'35
Libras	22'33

MILITARES

SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 23 DE ENERO DE 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón número 63.

Jefe de día: Comandante de Infantería don Domingo Colorado.

Imaginaria: Señor Coronel de Id. don Miguel Merino.

Hospital y provisiones: 2.º Capitán del Regimiento número 63.

Vigilancia: 5.º oficial del mismo.

La Eléctrica Mahonesa

De conformidad con lo prevenido en la Escritura Social se convoca a los señores Accionistas a la Junta General Ordinaria que tendrá lugar el día 31 de los corrientes a las 5 de la tarde en la Central Eléctrica, para la aprobación del Balance y cuentas correspondientes al finido ejercicio cerrado en 31 de Diciembre último.

El derecho de asistencia se hará constar depositando previamente, y con dos días de antelación al fijado para la Junta, en poder de la Gerencia.

Mahón 5 Enero 1917.—Francisco F. Andreu y C.ª.

«La Marítima»

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

De conformidad con el artículo 21 de los Estatutos Sociales se convoca Junta General Ordinaria de Señores accionistas para el día 29 de enero actual a las cuatro de la tarde en el domicilio social.

Se recuerda a los señores Accionistas que según el artículo 22 de los Estatutos referidos para asistir a las Juntas Generales pueden proveerse de papeleta de entrada que les será expedida en las Oficinas de la Compañía hasta 24 horas antes de anunciada para la Junta, y, no tendrán derecho a papeleta de entrada los accionistas cuyas acciones no hayan sido inscritas a su nombre en el Registro de la Sociedad con fecha anterior a la convocatoria de la Junta.

Mahón 8 de Enero de 1917.—P. A. de la J. D.—El Secretario Guillermo Goñalons.—V. B.—El Vice Presidente, Juan Victory.

Carpintería de NATTA

Queda encargado del expresado taller, el antiguo oficial del mismo Miguel Sintés, que con la colaboración de José M. Natta y Ponseti hijo del finado dueño (q. e. p. d.), ofrecen a la clientela y público en general sus servicios en el ramo de carpintería y ebanistería. También a precios muy equitativos se confeccionarán proyectos y presupuestos para nuevas obras de dicho ramo acompañados de los correspondientes planos a escala si así se desea.

Catalina Ponseti Vda. de Natta.

Sociedad general de alumbrado

Necesitando dicha Sociedad un cobrador, se hace público para gobierno de las personas a quienes pueda interesar el desempeño de dicho cargo. En las oficinas de la misma se darán los informes oportunos y se admitirán ofrecimientos por escrito hasta el miércoles día 24 de Enero actual.

También hace falta en dichas oficinas un meritorio y se recibirán igualmente proposiciones para dicho puesto hasta el día antes mencionado.

He recibido una importantísima partida de sábanas que venderé mas barato que ninguna otra casa; las hay desde 1'50 a 25 pe etas una.

EL BAZAR de Francisco Pons Carreras, Hannover 11

Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 23.

Nacionales

Lotería nacional

En el sorteo de la Lotería nacional ayer efectuado resultaron premiados los siguientes números:

Con 150.000 pesetas

8.718 Murcia y Tenerife

Con 60.000 pesetas

4.841 Bilbao y Linares

Con 20.000 pesetas

15.636 Sevilla y Valencia

Con 1.500 pesetas

9.065 1.261 12.573 5.774

3.785 7.343 23.276 8.707

5.844 21.050 despachado en lra.

Armando Guerra en Barcelona

Ha permanecido unos días en Barcelona el distinguido crítico militar de «El Debate» que firma sus escritos con el pseudónimo de Armando Guerra.

Dicho escritor ha sido en extremo obsequiado durante su estancia en la ciudad condal.

En el expreso de la noche salió para Madrid, siendo despedido por numeroso público que le despidió entre vitores y aplausos.

Se había organizado un banquete en su honor, el cual fué suspendido por orden gubernativa.

Salvoconductos concedidos

El ministro de Estado señor Gimeno ha conseguido unos salvoconductos de Alemania para diferentes barcos españoles que se hallan dispuestos a zarpar con cargamentos de fruta.

La radio-telegrafía

Ayer reunieron los ingenieros para tratar de la instalación de la radio-telegrafía en la Central de Correos.

Los Alcaldes y el Rey

Ayer celebraron una reunión los Alcaldes que se encuentran en la Corte, nombrando una comisión que irá hoy a Palacio para hacer entrega al Rey de la Cruz de Beneficencia que le ha sido concedida.

El miércoles dichos Alcaldes celebrarán una Asamblea para tratar en ella de las haciendas locales y la cuestión de las subsistencias.

Huelga en Zaragoza

Dicen de Zaragoza que la huelga se ha generalizado.

Los soldados conducen los tranvías. Las calles se hallan vigiladísimas.

Un numeroso grupo recorrió las calles en actitud tumultuosa apredreando los comercios.

La benemérita dió varias cargas resultando algunos heridos, llevándose a cabo algunas detenciones.

En la calle de Alfonso XII fué apredreada la benemérita.

Los dueños de las fábricas han pedido con urgencia fuerzas que garanticen la libertad del trabajo, pues son muchos los obreros que desean trabajar.

No se publicó ayer un solo periódico.

Ha sido detenido el agitador anarquista Nicasio Domingo.

Los afueras de la ciudad se hallan vigiladísimas.

Los huelguistas han visitado al gobernador solicitando la libertad de los detenidos.

El gobernador negóse a ello.

La Cruz Roja ha establecido unos puestos al objeto de asistir a los heridos.

Un grupo de mozalbetes armó gran escándalo en el paseo de la Independencia, siendo disueltos por la benemérita.

El tránsito ha disminuido en las calles.

Créese que hoy muchos obreros entrarán al trabajo.

«Fantomas» en libertad

Eduardo Arcos, detenido como autor de robos en hoteles, sobre quien la fantasía de los periódicos habían forjado una leyenda, aplicándole los calificativos de «rey de los ladrones» y de Fantomas, ha sido puesto en libertad, después de cuatro meses de diligencias judiciales.

El único sumario que se sigue contra dicho sujeto es por tenencia de útiles para el robo. Nadie le acusa de nada. Arcos asegura que tales útiles son de un estuche de motocicleta.

Confía en la justicia de los tribunales.

Gran incendio en Zaragoza

Anoche se produjo un horroroso incendio en Zaragoza en los importantes talleres que los señores Escoriza tienen establecidos en aquella capital para la construcción de tranvías y vagones. Aunque fué sofocado prontamente, gracias a los auxilios prestados las pérdidas son de mucha consideración.

El suceso se atribuye fundadamente a un atentado por venganzas puesto que el dueño recibió un anónimo amenazándole con incendiarle la fábrica por no secundar los obreros a la huelga general.

Hay dos detenidos de los cuales se sospecha sean los autores.

Extranjeras

Los prisioneros rumanos

El número de los prisioneros hechos en Rumania se aproxima a 200.000.

Por todas partes son recogidos soldados rumanos que se habían escondido en los bosques y aldeas, despojándose de sus uniformes. Aun quedan muchos ocultos.

El primer ejército rumano se está reorganizando en Moldavia y Besarabia. Las pocas divisiones que aun toman parte en los combates están sumamente reducidas. Según declaraciones de prisioneros una división quedó reducida a 2.800 hombres y otros solo cuentan 2.400.

Principalmente sufrieron los rumanos grandes pérdidas a causa del fuego de nuestra artillería, llamando la atención el gran número de muertos comparado con el de los heridos. En el campo de batalla de Campolung se contaron 6.000 muertos rumanos en un kilómetro cuadrado.

Los regimientos de infantería rumana se componen ahora solo de cuatro compañías de a 150 hombres.

La falta de un servicio bien organizado de sanidad es la causa de que tantos heridos muriesen en los hospitales. En muchas ciudades de las provincias se transformaron rápidamente las fondas en hospitales pero solo para oficiales, y

por este gran número de soldados heridos tuvo que ser alojado en húmedas cuevas, chozas y granjas, donde perecieron miserablemente.

Los rusos obligan a los prisioneros a luchar.—La prueba de que los rusos obligan a sus prisioneros a combatir contra sus compatriotas, es la declaración del soldado tcheco Stanick, de Praga, que el día 22 de diciembre de 1914 cayó en manos de los rusos. Dice que en unión de 180 tchecos fué llevado a Kiew donde fueron alistados en regimientos tchecos.

Todos los oficiales eran rusos y su equipo era igual al de la infantería rusa.

Después de cierto tiempo de instrucción los contingentes tchecos que habían llegado a formar un total de unos 3.000 hombres fueron repartidos entre diversas divisiones.

El príncipe fantástico

La Prensa se ocupa del fantástico príncipe Laforge de Vitanval que se proponía formar un sindicato de capitalistas para explotar inventos, entre ellos un aeroplano de combate que pudiera conducir 23 tripulantes, 10.000 kilos de carga y cuatro cañones. Otro aeroplano había de conducir 36 pasajeros y llevar correspondencia de Madrid a Londres en tres horas y de Madrid a Nueva York en nueve horas.

Se necesitaban para todo esto 81 millones de pesetas y según afirmaba el príncipe la ganancia líquida el primer año había de ser de 257 millones.

Logró interesar en el negocio al senador don Arturo Ballesteros, pero los informes de los técnicos le hicieron desistir después.

Dicho señor no considera al «príncipe» como un caballero de industria pues con él guardó siempre conducta honorable.

La navegación noruega

La prensa noruega discute la situación de la navegación noruega.

El «Sozialdemokraten» dice que para poder juzgar en todo hundimiento es preciso saber el rumbo del barco y la carga que lleva. Estos detalles se omiten en la mayoría de los casos y es seguro que estos barcos fueron hundidos por llevar contrabando.

Podemos pretender que los submarinos alemanes contemplen inactivos como abastecedores a sus enemigos si está en su poder el impedirlo.

El periódico finalmente acusa a los armadores noruegos de exponer a sus barcos a estos peligros y jugar con la vida y propiedades de súbditos noruegos.

El «Aftenposten» dice que Inglaterra prometió a Francia poner a su disposición tonelaje neutral para los transportes de carbón.

Pregunta el periódico sobre que tonelaje dispone Inglaterra de este modo y del cual solo se pueden valer sus propietarios.

Los periódicos alemanes añaden que los buques noruegos no fueron hundidos sin previo aviso, y si algún buque se hundió sin previo aviso fué debido al choque con alguna mina.

Se sabe además que de la totalidad del tonelaje noruego solo de 3 a 4 por 100 es disponible para las necesidades del país. Parte de la flota está ligada a la Entente por contratos.

El consul noruego en Hull ha comprobado que las noticias circuladas sobre el hundimiento del vapor «Gaaf Feld» sin previo aviso son falsas, ya que no se ha podido averiguar si el barco se hundió por haber chocado con una mina o por haber sido torpedeado.

Los submarinos alemanes

Un submarino alemán torpedeó y hundió el día 9 de enero a 60 millas al sudoeste de Malta, al buque de guerra inglés «Cornwallis», de 14.200 toneladas, y a pesar de estar rodeado de otras unidades ligeras.

Otro submarino distinguió el día 12 de enero en el canal de la Mancha, un vapor al que ordenó se detuviera y enviase un bote. El buque llevaba la bandera danesa, la señal de neutralidad de Dinamarca y pintado con grandes letras blancas «Rey Danmark.» Al poco rato se apercibió el bote, haciendo que el comandante del submarino creyese se trataba de un inofensivo buque mercante danés. De repente el vapor que se encontraba a unos cientos de metros dejó caer su disfraz; y quitando algunas planchas, descubrió un cañón de 10 o 15, sobre el cual ondeaba la bandera danesa y simultáneamente con otros cañones ocultos en la proa disparó sobre el submarino, salvándose este de ser hundido por sumergirse al momento.

Desde entonces se ha podido establecer con toda seguridad, que el verdadero vapor «Rey» estuvo hasta el 13 de Enero o sea un día después del suceso, anclado en el puerto inglés de Suderland, lo que demuestra como los ingleses transforman los barcos ingleses, abusando de los colores neutrales y poder así atacar sin peligro a los submarinos alemanes.

El vapor ni siquiera juzgó necesario quitar la bandera danesa durante el tiempo que cañoneó al submarino, llegando así al colmo este ilegítimo ataque.

Una nota de Turquía

Nauen.—El Gobierno turco envió a los gobiernos neutrales, una nota acerca de la contestación de la Entente a las proposiciones de paz.

La nota hace resaltar que las potencias centrales no tenían ningún motivo para desencadenar la guerra, ya que no apetecían territorios de sus vecinos. Esto no se puede decir de la Entente, ya que es de sobras conocido cuáles eran las intenciones de Francia sobre Alsacia-Lorena y Siria, de Italia sobre las provincias meridionales de Austria, de Rusia sobre los estrechos, Constantinopla y gran parte de Anatolia y de Inglaterra sobre Mesopotamia y Arabia. También son conocidas sus intrigas para entorpecer el natural desarrollo de Turquía.

El principio de nacionalidades no les importa cuando no responde a sus intereses. Así declaró Inglaterra su protectorado sobre Egipto, cuyo pueblo no tiene nada de común con la raza inglesa, y se anexionó Chipre, donde no hay más ingleses que los soldados de la guarnición. Italia ocupó Tripolitania, donde no es más que un intruso.

Otra prueba es el fantástico plan de adjudicar Constantinopla a Rusia, como también las costas del mar de Mármara, donde la inmensa mayoría de la población es turca.

Por lo tanto, Turquía, al igual que sus aliados, para defender su existencia y su libertad no tuvo más remedio que recurrir a las armas.

Turquía y sus aliados creen hoy haber logrado sus propósitos, mientras que la Entente está más lejos que nunca de los suyos, motivo por el cual rechaza nuestro sincero ofrecimiento. Para ella es, pues la responsabilidad.

El submarino «Isaac Peral»

Comunican de Copenhague que es esperada la próxima llegada del submarino español «Isaac Peral» en su viaje de América a Barcelona y que trae de América importantes documentos para el Gobierno danés. Los periódicos suponen que esto significa que los neutrales han organizado un servicio de correo por submarino para que el correo no pueda ser apresado por los ingleses.

Recompensa

Viena.—El periódico militar «Wiestreflers» comunicó que el emperador dirigió desde Bozen y con fecha del día 15 de Enero un mensaje al mariscal de campo archiduque José, en el cual le concede, agradecido por su comportamiento militar, la Gran Cruz militar de la Orden de Maria Teresa, haciendo resaltar que el archiduque supo hacer fracasar todos los ataques del enemigo, habiendo tenido el emperador la ocasión de presenciar las victorias que ganó en la ofensiva del Tirol.

NUEVO CINE

SABADO 27 ENERO DIA DE GRAN MODA

Magnífica proyección de la imponderable cinta según la comedia del renombrado **PAOLO FERRARI**

EL RIDICULO

2.000 metros. 4 partes. Caesar Films.

Intérpretes: **Olga Benetti y Carlos Bonnard**

MUEBLES, MUEBLES, MUEBLES Y MAS



MUEBLES



EN CASA SINTES

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 6.—MAHÓN

En muebles de junco hay preciosidades y por catálogo se puede escoger.

Precio de fabrica.

El Hogar y la Moda

El periódico más económico del mundo.

Por 2 reales al mes da

Un número semanal de EL HOGAR Y LA MODA.

Un cuaderno semanal de NOVELA, moral e interesante.

Un cuaderno semanal de DICCIONARIO ENCICLOPÉDICO.

Un cuaderno semanal de HISTORIA DE ESPAÑA.

Entre Periódico, Novela, Diccionario e Historia

18 Cuadernos al mes por 2 reales

140 páginas de lectura semanal para la familia

EL HOGAR Y LA MODA da, además,

PATRONOS CORTADOS

da, además, bonitos y prácticos

REGALOS MENSUALES

consistentes en máquinas de coser, vagillas, cortes de trajes, piezas de tela, etc., a que pueden optar todos los suscriptores.

Todo por los 2 reales al mes

Llene V. el adjunto cupón y mándelo a

"El Bazar" de Francisco Pons Carreras

HANNOVER, 11.—MAHÓN

quien en el acto le dará una muestra gratis.

Hay que advertir que los que se suscriben ahora podrán, con muy poco gusto, empezar a coleccionar todas las obras desde el cuaderno primero.

D. _____ que habita en _____ provincia de _____ calle _____ número _____ piso desea recibir una muestra gratuita de EL HOGAR Y LA MODA y su Biblioteca.